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ACUEDUCTO ONLINE 
ENFOQUE ELECTORAL  

DAVID ALEJANDRO DELGADO ARROYO 
 

LABORATORIO DE INNOVACIÓN  
Los días 17 y 18 de noviembre, las personas que ocupan las Vocalías de Capacitación 
Electoral y Educación Cívica de las 32 Juntas Locales y 300 Distritales del INE en la 
República, acompañados de algunos Vocales Ejecutivos Locales que les acompañamos, 
acudimos al Laboratorio de Innovación convocado por la Dirección Ejecutiva de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica del mismo INE. 
La materia electoral debido a que se trata de las reglas del juego para la sucesión del 
poder, considerando también que nuestra cultura política está marcada por la 
desconfianza en dichas reglas; ha convertido estas condiciones en una exhaustiva 
legislación constitucional y reglamentaria. Lo cual genera ataduras para la innovación. 

Sin embargo, la realidad es tan diversa y amplia, siempre con sus accidentes y 
novedades, permite que haya espacio para la innovación, porque no hay legislación que 
sea tan precisa que considere toda la realidad. 

Por ello es pertinente que quienes integramos el Servicio Profesional Electoral Nacional, 
que representamos un capital humano que el Estado Mexicano ha formado 
profesionalmente durante tres décadas, con esa dinámica de flujo de personal que 
permite la combinación entre la experiencia y la juventud, siempre estemos atentos a las 
nuevas condiciones en que se desenvuelve la tarea de facilitar operativamente la 
organización de la ciudadanía para un proceso electoral, y ahora también, de ejercicios de 
participación ciudadana. 

El INE siempre ha estado atento a la innovación, por ello nos encontramos inclusive en 
una transición entre archivos documentales y archivos digitales, gracias a la firma 
electrónica y a las comunicaciones digitales, lo que reduce significativamente costos en 
documentación, almacenamiento y mensajería. 

De igual forma, ha dotado en procesos electorales a los capacitadores-asistentes 
electorales de celulares con aplicaciones específicas para que la captura se realice desde 
cada área de responsabilidad en el territorio, sin necesidad de llevar papeles a capturar 
desde un centro distrital. 

Por supuesto, ha habido avances significativos en la urna electrónica que solo espera la 
legislación que permita su implementación más masiva, y no solo como pruebas piloto 
que no pongan en riesgo las formas constitucionales y legales de recibir la votación. 

 

 



 

Pero frente a nosotros se encuentra la Economía de la Imaginación, que poco a poco va 
generando nuevos retos como la Ciudadanía Digital interconectada a través de redes; 
inclusive la próximo Ciudadanía Virtual con identidades virtuales alternativas. 

Tenemos frente a nosotros tecnologías exponenciales como la Familia Internet de las 
cosas con el Big Data, Cloud Computing, Smart Cities, entre otros; o la Familia Robótica 
conectada, con la Manufactura autónoma o la impresión 3D. Sumado a ello el Metaverso. 

A todo ello se suman proyectos de colocar en órbita miles de satélites como los 30,000 de 
Starlink de Musk que busca que todo el planeta tenga conexión con Internet. 

Todo ello, puede permitir que la minería de datos posibilite un mejor servicio electoral 
adaptado a las necesidades particulares de cada persona; así como también 
potencialidad en una capacitación electoral vivencial a través de avatares en un mundo 
virtual, o bien apoyado con realidad aumentada. Inclusive la muy próxima llegada de la 
Credencial para Votar en tu celular. 

Muy importante fue el aporte de la Dra. Flavia Freidenberg, investigadora titular en el 
Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, quién nos compartió algunas ideas 
sobre cómo formar gladiadores de la democracia, en este momento crucial de la historia 
política del planeta. De manera que “el ciudadano debe aprender para ejercer la 
ciudadanía”, lo anterior bajo tres pilares “actitud” (saber convivir), “habilidad” (saber hacer) 
y “conocimientos” (saber), proponiendo 5 contenidos que deben ser trabajados con la 
ciudadanía: 1. Conocimientos; 2. Empatía, verdad, diálogo y saber escuchar; 3. 
Capacidad de agencia y cooperación; 4. Control de la autoridad en la rendición de 
cuentas y 5. Aprender a perder, a respetar a la autoridad y aceptar resultados. 

En suma, el servicio electoral debe estar siempre a la vanguardia que permita que la 
atención a la ciudadanía se encuentra acorde con las novedades que nos presenta la 
realidad. 
https://acueductoonline.com/laboratorio-de-innovacion-david-alejandro-delgado-
arroyo/ 
 
AHUIZOTE 
COORDENADAS POLÍTICAS 
 
CONSEJO CIUDADANO EN PENJAMILLO  

Más vale tarde que nunca y por fin el Congreso del Estado designó la un Consejo 
Ciudadano para concluir la administración 2021-2024 del municipio de Penjamillo, tras el 
secuestro del presidente municipal electo del PES, Gilberto Mejía Salgado y tras la 
renuncia de los integrantes del cabildo.  

El secuestro del alcalde electo ocurre el 29 junio de 2021 a 24 días de los comicios y no 
alcanzó a tomar posesión y hasta la fecha no se sabe nada de su paradero y por cierto en 
esos días el expresidente de Penjamillo, José L., fue asesinado a balazos y su cadáver 
hallado dentro de un vehículo compacto en el boulevard de ese municipio.  
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El Congreso del Estado nombró a Xóchitl del Río Carranza, como presidente municipal 
provisional y fue llamada la síndica suplente y varios regidores suplentes para conformar 
el cabildo municipal, pero no funcionó por las amenazas del crimen organizado a sus 
integrantes.  

Ante esta situación y aunque en forma tardía a propuesta de los partidos Encuentro 
Solidario, Revolucionario Institucional, de la Revolución Democrática y Morena, que 
integraban el ayuntamiento electo en las urnas y a falta de ciudadanos del municipio que 
quisieran ser parte del Consejo, quedó integrado por fuereños.  

 Y como presidente fue designada Tzitziqui Noyrette Peña Belmonte, como síndica Dora 
Patricia Zamora Fabián y como regidores Israel Negrete Rivero, Rosa Esther Hernández 
Delgado, Gael Obed Tavares Contreras, María de los Dolores Cázares López, Brenda 
Garnica Meza, Soledad Núñez Cornejo, Maribel Juárez Blanquet.  

Por otro lado,  las renuncias de la mayoría de los integrantes del Cabildo y sus 
respectivos suplentes, coinciden en señalar como principal motivo la inseguridad y 
amenazas a su integridad y seguridad personal y la de sus familiares, razón por la que a 
los ciudadanos de Penjamillo no les interesó ser parte del Consejo.   

Finalmente en el dictamen elaborado por los diputados integrantes de las comisiones de 
Gobernación, Jurisdiccional y de Fortalecimiento municipal y Límites Territoriales se 
descartó la posibilidad de integrar un nuevo cabildo con suplentes y una elección 
extraordinaria por lo que se procedió a la declaración de desaparición y los integrantes del 
Consejo Ciudadano de Penjamillo rindieron ayer protesta ante el pleno de la LXXV 
Legislatura de Michoacán.   

http://www.ahuizote.com/2022/12/12/consejo-ciudadano-en-penjamillo-columna-
coordenadas-politicas/ 
 
LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
POLÍTICOS PERVERSOS CON FINES PERSONALES ATACAN A LA CEDH 

Es muy sospechoso que ocho personas despedidas hayan interpuesto el mismo número 
de denuncias de juicio político en contra del presidente de la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos. Se ve claramente la mano del morenista y ex diputado Fermín 
Bernabé Bahena, pues una de las afectadas fue Evelyn Alondra Bernabé Farías, hija del 
ex legislador michoacano, así que están muy bien asesorados, incluso hasta por panistas. 
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Es claro que hay conflicto de interés, por eso la insistencia de la diputada panista Ivonne 
Pantoja Abascal en que se le destituya, pues tiene también presuntos protegidos en dicho 
organismo, intereses muy personales que le están siendo afectados por Marco Antonio 
Tinoco Álvarez, titular de la CEDH. 
No sé pretende de ninguna manera defender al presidente, pues tiene bastantes 
conocimientos jurídicos para defenderse por sí mismo, pero resultan increíbles y hasta 
risibles las acusaciones hechas en su contra, unas de ellas son el no ejercicio de su 
profesión, amenazas, hostigamiento laboral, malos tatos hacia el personal, insultos hacia 
los trabajadores, falta de pago oportuno y reducción de salario de más del 50 por ciento, 
desde abril del presente año, todo ha sido debidamente aclarado ante los medios de 
comunicación cada vez que se le cuestiona al respecto. 
Curiosamente, solo los de confianza se quejaron, pues adheridos al sindicato del Poder 
Ejecutivo nunca se han quejado. Lo que habrían de hacer, quienes integran la comisión 
de derechos humanos en el congreso del estado es dejar la grilla barata y no distraer al 
organismo con fines perversos y personales. 
Mire usted están tan bien asesorados por el ex legislador, que ante la presidencia de la 
mesa directiva del congreso, Evelyn Alondra Bernabé dijo: “el Dr. Marco Antonio Tinoco 
Alvarez, actuando bajo una postura de nulo respeto por los principios de legalidad, 
objetividad, profesionalismo, honradez, lealtad, imparcialidad, transparencia, integridad, 
rendición de cuentas, eficacia y eficiencia que deben observar los servidores públicos, ha 
dejado en el desempleo a diversos trabajadores sin razón justificable alguna…”. 
Palabras que en su momento fueron utilizadas por el ex legislador Bernabé, él, junto con 
la diputada Pantoja están detrás de este asunto, porque el diputado Victor Manríquez, del 
PRD, hasta el momento no ha dicho nada. 
En una palabra, todo se trata de un juego de intereses 
políticos y personales, pero carajo, no se lleven entre las patas el buen trabajo de la 
Comisión, no la chinguen y dejen trabajar al presidente y al personal que le da duro y 
tupido al trabajo en defensa de los derechos humanos. 
Han habido denuncias más fuertes de juicio político contra políticos y nunca les han dado 
la real importancia, y un problemita laboral menor lo convierten en un escándalo, de 
verdad que son chingaderas las de los diputados. 
La comisión de derechos humanos del congreso en manos de Ivonne Pantoja Abascal 
nunca ha servido para nada, pasa despaercibida en esa materia, así que ni calidad moral 
tiene para criticar, y como legisladora es muy gris. 

http://www.ahuizote.com/2022/12/12/politicos-perversos-con-fines-personales-
atacan-a-la-cedh/ 
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SEMANARIO LOS PERIODISTAS 
IVÁN ALAMILLO, VANESSA CISNEROS, BLANCA CORZO Y MAURICIO RUBÍ/MCCI 
 

AMLO ENCARGA OBRA EN SU NATAL TABASCO A AMIGO DE SU HIJO ANDY 

El presidente encomendó el Malecón de Villahermosa a integrante de familia con la que 
Andrés Manuel López Beltrán mantiene una estrecha relación de amistad; la obra 
representa una inversión de $3,200 millones 
En su campaña de 2018, López Obrador se comprometió a construir un parque lineal en 
el tramo del río Grijalva que atraviesa por la capital de Tabasco. Esa obra, denominada 
por el propio presidente como “el Malecón de Villahermosa”, fue encomendada a 
Alejandro Castro Jiménez Labora, un empresario de la ciudad de México que pertenece al 
círculo de amigos de Andrés López Beltrán, el segundo hijo de AMLO. 

Andrés Manuel López Beltrán en compañía de la DJ estadounidense Allie Teilz, en la 
fiesta de cumpleaños de su amigo Diego Jiménez Labora, primo del empresario al que 
AMLO comisionó la obra del Malecón de Villahermosa. 

“No habrá amiguismo, nepotismo e influyentismo”, afirmó López Obrador el 1 de 
diciembre de 2018, cuando asumió la Presidencia de México. Más reciente, el pasado 31 
de enero, tras la publicación del reportaje de “La Casa Gris” en MCCI y en LatinUS, AMLO 
aseguró: “En este gobierno no tienen influencia mis hijos”. 

No obstante, al menos 12 amigos de Gonzalo y Andy López Beltrán, hijos del Presidente, 
se han incorporado al gobierno. El periódico Eje Central publicó el pasado 21 de octubre, 
los casos de 10 ex compañeros de los López Beltrán del colegio Logos y de la UNAM, 
que han encontrado acomodo en el gobierno federal. Meses antes, el columnista Mario 
Maldonado y el sitio Animal Político habían adelantado los primeros nombres de algunos 
amigos que se volvieron funcionarios. 

Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) obtuvo fotografías que demuestran 
el vínculo de amistad de esos funcionarios con los hijos del Presidente, y obtuvo los datos 
de otros dos ex compañeros de escuela que también desempeñan cargos en la actual 
administración federal. La relación de amigos se puede consultar en un gráfico anexo en 
este reportaje. 

A todos esos amigos se suma ahora el responsable de la supervisión del malecón de 
Villahermosa. 

La disc jockey Allie Teilz, quien fue pareja del ex actor hollywoodense Joaquin Phoenix, 
ha compartido en sus redes fotografías de su visita a la Finca Rocío, en donde posó 
recostada en piezas de cacao. 

AMLO comisiona obra en Villahermosa 
El 5 de junio del presente año, el presidente López Obrador compartió en redes sociales 
un video en el que presentó a Alejandro Castro Jiménez Labora, como supervisor del 
Malecón de Villahermosa, obra que forma parte de la intervención integral del Río 
Grijalva, que tiene proyectada una inversión de 3 mil 200 millones de pesos. 

 



 

 

Acompañado de funcionarios federales y estatales, AMLO supervisó aquel día la primera 
etapa de la obra, y en el recorrido mencionó que “Alejandro” es “el encargado del proyecto 
del malecón”. En un boletín compartido el mismo día en el sitio lopezobrador.org.mx, se 
confirmó que se trata de Alejandro Castro Jiménez Labora, a quien se presentó con el 
cargo de “proyectista de la obra”. 

El encargado del proyecto del Malecón es dueño de Objetos de Diseño Pirwi, SA de CV, 
una empresa productora de muebles exclusivos de diseñador que creó en 2008 en 
sociedad con Emiliano Godoy Diana, fundador de Festival AMD, dedicada a servicios de 
diseño y publicidad, así como a la organización de festivales, como el Abierto Mexicano 
de Diseño. 

En los inicios de Pirwi trabajó con Alejandro Castro Jiménez Labora su primo Santiago 
Jiménez Labora Prieto, cofundador y director de MDC, empresa que fabrica mobiliario 
urbano similar al que se colocó en el Malecón de Villahermosa. 

Lo nombran antes de que se concursaran obras 
Alejandro Castro Jiménez Labora asumió la coordinación del proyecto del malecón de 
Villahermosa desde mediados de 2019, cuando el gobernador de Tabasco todavía era 
Adán Augusto López, actual secretario de Gobernación. 

Castro fue presentado el 10 de julio de 2019, como “coordinador del proyecto de 
Intervención Urbana Integral del Río Grijalva” en la firma de un convenio entre Adán 
Augusto y el titular de la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu), Román 
Meyer, para reasignar fondos federales para la obra del malecón. 

Recorrido del presidente por la obra del Malecón de Villahermosa, cuando anunció el 
nombramiento de Alejandro Castro Jiménez Labora. 

En ese evento, el gobierno de Tabasco reportó que la inversión sería por unos 2 mil 500 
millones de pesos, a través de un convenio multianual de tres años, aunque se especificó 
que podría aumentar hasta 3 mil millones de pesos. 

A los 4 meses, el 21 de noviembre de 2019, se lanzó la convocatoria para licitar el 
proyecto ejecutivo “de intervención urbana integral de río Grijalva”. El contrato por 97.2 
millones de pesos se asignó el 19 de diciembre del mismo año a la empresa tabasqueña 
PSM Limited, en participación con Ingeniería, Consultoría en Obras y Proyectos, y Ciudad 
Anónima SA de CV. Y fue hasta 15 meses después del anuncio del convenio de 
modernización que se lanzó la convocatoria para licitar la primera obra del parque lineal 
del río Grijalva, la cual fue asignada el 5 de febrero de 2021 a las empresas Calzada 
Construcciones y Construcciones y Dragados del Sureste, por un monto de 403.9 millones 
de pesos. 

 

 

 



 

El 27 de julio de 2021 fue firmado un segundo contrato entre Sedatu y Ditapsa 
Consultores para la “Supervisión relativa a la construcción de parque lineal en Río Grijalva 
Etapa 2” por un monto de 10.4 millones de pesos. 

Alejandro Castro Jiménez Labora fue presentado como “coordinador del proyecto de 
Intervención Urbana Integral del Río Grijalva” en una firma de convenio realizada en julio 
de 2019, cuando Adán Augusto López todavía era gobernador de Tabasco. 

Un tercer contrato de obra fue asignado el 9 de febrero de 2022 a Grupo Emprendedor 
Proser en participación conjunta con Constructora Proser; Infraestructura Marítima y 
Portuaria, y ASCH SA de CV, por 489.4 millones de pesos para la “Construcción de 
parque lineal en Río Grijalva margen izquierdo Etapa 4”. 

A la fecha, los contratos ascienden a más de mil millones de pesos. El plazo fijado para 
las obras de mejora de los márgenes del río es de seis años, entre las etapas de 
preparación del sitio, construcción del proyecto, y las etapas de operación y 
mantenimiento. La inversión requerida es de 3 mil 200 millones de pesos. 

El responsable, un “fantasma” 
Alejandro Castro Jiménez Labora, a quien Adán Augusto López y posteriormente AMLO 
presentaron como el encargado y proyectista del malecón, es “un fantasma” a quien 
ninguna dependencia estatal y federal identifican como responsable de la obra. 

En respuesta a solicitudes de transparencia hechas por Mexicanos contra la Corrupción y 
la Impunidad (MCCI), tanto Sedatu como la propia Oficina de la Presidencia de la 
República, así como la Coordinación General Ejecutiva de la Gubernatura de Tabasco y la 
Secretaría de Ordenamiento Territorial y Obras Públicas del Estado respondieron que 
Alejandro Castro Jiménez Labora no trabaja en el gobierno ni tienen información del 
nombramiento que le dio el Presidente. 

En el sitio de DeclaraNet, de la Secretaría de Función Pública, el nombre de Alejandro 
Castro Jiménez Labora tampoco arroja resultados. 

La Presidencia de la República respondió que la instancia “que pudiera contar” con la 
información del responsable de la obra del Malecón de Villahermosa sería la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 

Al solicitar la información a Sedatu sobre qué cargo o nombramiento oficial tenía 
Alejandro Castro Jiménez Labora y de qué dependencia o institución dependía o 
presentaba resultados de su trabajo, la Secretaría de Desarrollo Agrario respondió: 

“La Unidad de Administración y a (sic) la Subsecretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda 
advierten que no obra registro de que el C. Alejandro Castro Jiménez Labora haya o esté 
laborando en esta dependencia, por lo que no se cuenta con información relacionada a su 
requerimiento”. 

En tanto, la Coordinación General Ejecutiva de Gubernatura de Tabasco indicó que 
carecía de facultades para el control de la nómina del Poder Ejecutivo y que su Dirección 
de Recursos Humanos había respondido que Castro Jiménez “no es trabajador de esta 
dependencia, por lo tanto hay cero información”. 



 

 

La Secretaría de Ordenamiento Territorial y Obras Públicas de Tabasco, a solicitud de 
MCCI, puntualizó que su Unidad de Administración y Finanzas había respondido que 
dicha persona no trabajaba ni había trabajado en esa dependencia. 

A través de otra solicitud de MCCI, la Sedatu federal también respondió que no localizó 
información sobre contratos, convenios u otro tipo de documento similar que hubiera 
implicado algún pago y/o nombramiento de un cargo de Alejandro Castro Jiménez Labora. 

MCCI buscó a Alejandro Castro Jiménez Labora en la tienda de Pirwi localizada en 
Polanco, en la Ciudad de México, en donde una persona encargada del lugar respondió 
que se le haría llegar la solicitud, tras asegurar que su lugar de residencia no era la capital 
del país. 

También se le buscó vía telefónica en sus números proporcionados por la empresa Pirwi y 
a través de un correo electrónico de la misma compañía, sin que se obtuviera respuesta al 
cierre de la edición. 

Su círculo de amigos 
La amistad de Andy -como llaman al hijo del Presidente- con los Jiménez Labora, quedó 
de manifiesto a inicios de julio del presente año, cuando acudió como invitado a una de 
sus exclusivas fiestas. 

La fiesta se organizó para celebrar el cumpleaños de Diego Jiménez Labora, primo del 
empresario que está al frente de la obra del Malecón de Villahermosa. Andy López Beltrán 
llegó a la celebración en compañía de la reconocida Disc Jockey y modelo 
estadounidense Allie Teilz, ex pareja sentimental del actor hollywoodense Joaquin 
Phoenix. 

El festejado agradeció en sus redes sociales a Chocolates Rocío, negocio de los hijos del 
Presidente, por su aportación a la fiesta, la cual fue amenizada por Allie Teilz, la 
acompañante de Andy, y otros 8 DJs; la producción de la celebración la realizó la 
empresa Surface.mx, y también contribuyó el chef Luis Valle, de la marisquería “Don 
Vergas”. 

El 2 de noviembre, la disc jockey estadounidense Allie Teilz compartió a sus más de 100 
mil seguidores en Instagram tomas en video del expendio de Finca Rocío ubicado en el 
Centro Histórico de la Ciudad de México. 

Diego Jiménez Labora -el festejado- es fundador de Grupo Eco, una compañía que 
aglutina varias empresas de entretenimiento, entre ellas la licorería Limantour, en la que 
se elaboran cocteles preparados con Chocolates Rocío, la marca producida por Finca 
Rocío, propiedad de Andy López Beltrán y sus hermanos. 

El 2 de noviembre, la disc jockey estadounidense Allie Teilz compartió a sus más de 100 
mil seguidores en Instagram tomas en video del expendio de Finca Rocío ubicado en el 
Centro Histórico de la Ciudad de México. 

 



 

 

Grupo Eco también aglutina a varios festivales de música, como Trópico, que cada año se 
realiza en Acapulco, y que en su edición de este año (a realizarse del 9 al 11 de 
diciembre) ha contratado en su elenco a Allie Teilz, con quien Andy mantiene una relación 
cercana. El pasado 13 de agosto, la Disc Jockey difundió en su cuenta de Instagram una 
fotografía tomada en la Finca Rocío, en Tabasco, en donde posó acostada encima de 
cientos de piezas de cacao. 

Antes de eso, la artista posteó otras fotos en donde etiquetó a la marca de chocolates del 
hijo del presidente. En julio compartió en sus redes sociales imágenes de una bodega y 
de un fruto de cacao en donde etiquetó a la cuenta oficial de instagram de los chocolates 
Rocío. 

El pasado 2 de noviembre, Allie Teilz difundió un video de la festividad del día de muertos 
en el Zócalo, y unas tomas realizadas en el interior del expendio de chocolate Rocío en el 
Centro Histórico. 

La DJ estadounidense tiene en su Instagram más de 100 mil seguidores, mientras que 
ella sigue a poco más de 4 mil cuentas, entre las cuales está la del presidente López 
Obrador, su esposa Beatriz Gutiérrez; la jefa de gobierno Claudia Sheinbaum, Vidanta 
Resorts, Partido Morena, el Gobierno de México, Carolyn Adams, Gonzalo López y 
parientes de su pareja. 

Teilz es conocida en el ámbito musical por tocar en fiestas de renombre, como las de los 
premios Grammy, los Globos de Oro, los premios Emmy, la Semana de la Moda y en 
afterparties de festivales de música como Coachella y Lollapalooza. 
(Fuente: https://contralacorrupcion.mx/amlo-encarga-obra-en-su-natal-tabasco-a-amigo-
de-su-hijo-andy/) 
https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/de-fondo/amlo-encarga-obra-en-
su-natal-tabasco-a-amigo-de-su-hijo-andy/ 
 

AMBIGÚ 
MARTHA ELBA TORRES MARTÍNEZ 
 
LA MARCHA DE LA LEALTAD AL TIRANO 
Casi dos semanas, el presidente López Obrador ha dedicado buena parte de su 
“mañanera” a invitar a sus simpatizantes y militantes de Morena, a su magno desfile de 
celebración en la Ciudad de México, por sus cuatro años de (mal)gobierno. Le inquieta no 
rebasar, pasado mañana, los 810 mil participantes que georeferenció Google Maps, el 13 
de noviembre. 

Quiere, literal, millones. Si le creemos al columnista Raymundo Riva Palacio, serán 
“cuatro veces más” -3.2 millones-. Con ojo de buen cubero, el senador Ricardo Monreal 
estima un millón. 

Como sea, anteayer, AMLO hizo sus cuentas de la marcha de la lealtad que le 
refrendarán sus simpatizantes: 
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“¿Cuántos ciudadanos somos? Alrededor de 85 millones. ¿Cuánto es el 70 por ciento? 
Son como 60 o 56 millones. ¿Cuántos ciudadanos votaron por mi (2018)? 31 millones. ¿Y 
si ahorita me apoyan 50, más de los que votaron por mí?”. 

El padrón de electores es de 95 millones; según sus cálculos, tendría 81 millones de 
seguidores. ¿Qué es lo que no entendemos que hoy, el Presidente tiene 70 por ciento de 
aprobación como machaca? Fácil. En 2018, todas las encuestas le daban entre 72 y 75 
por ciento de aceptación; el promedio ahora es de 57 y 61 por ciento. Solo en sus “otros 
datos”, lo apoyan 50 millones de ciudadanos. Ya lo sabremos en 2024 que se refrende a 
través de su “corcholata”. 

Pero “no importa que vayan de blanco, de rosa, del color que quieran” (…) lo más 
importante es que la gente va a participar con mucha alegría, porque el pueblo está 
contento”. Lo más seguro será guinda la alfombra humana que partirá del Ángel de la 
Independencia al Zócalo. 

Bueno, hasta el concepto “acarreo” con que tanto fustigó al otro PRI -hoy Morena versión 
recargada- es justificable. “La gente va contenta y no va a ir más, porque en efecto, no 
hay cómo trasladarse (a la Ciudad de México); no habría camiones para tanta gente que 
quiere asistir, porque tenemos el respaldo del pueblo”. 

Indudablemente quiere imponer el récord Guinnes -si lo hay- de la marcha más numerosa 
a favor de un gobernante. 

Todos estos días de la víspera, le ha echado sabor al caldo. Sobre su informe de cuatro 
años: que en México no domina la oligarquía; que no se permite la corrupción; que sí 
pagan impuestos los potentados; que hay finanzas públicas sanas; 85% de los hogares 
recibe programas sociales; los mexicanos se sienten dichosos de apoyar a los más 
pobres; que en México no hay racismo ni acepta el clasismo ni la discriminación; que está 
triunfando la estrategia para atender la violencia en el país; que la paz es fruto de la 
justicia; que todo es felicidad en el pueblo mexicano. 

Y la sorpresa para la academia, es que por fin presentará un marco teórico de su modelo 
de gobierno para poder, a partir de ahí, definir qué es la “cuarta transformación”. 

Porque AMLO dice que no es neoliberal, cuando recurre a las políticas compensatorias de 
la pobreza. No hay nada más neoliberal que sus programas sociales. El tema es que él 
los usa como instrumento de clientelismo electoral y por eso nunca mide su impacto en el 
entorno de los beneficiarios porque en la realidad, no le interesa. 

Su discurso, que piensa y actúa por los pobres, es el rasgo principal de su populismo. Los 
ejes de su campaña en 2018 fueron recuperar la seguridad pública, cero corrupción, 
crecimiento económico e igualdad. 

Al inicio del quinto año de su mandato: 136 mil homicidios dolosos; la estafa en Segalmex 
y los negocios de familiares y cercanos al Presidente; sigue el crecimiento del país en 
menos cero, y lejos de propiciar la igualdad en la nación, polarizó para que pobres odien a 
ricos y clasemedieros desdeñen a pobres, que el mismo tirano de Palacio Nacional 
calificó de “mascotas”, animalitos que no piensan, pero reaccionan al darles de comer. 
Que jodido… 



 

 

*** 
Yo me quedo con el cálculo que hizo el propio líder de la bancada de Morena en el 
Senado, Ricardo Monreal, de un millón de participantes este domingo. Y en la que no 
estará el morenista, por motivo de su viaje a Madrid para la reunión Interparlamentaria 
México-España. Un encuentro que debería importarle al Presidente por la postura del 
Europarlamento sobre la libertad de expresión en México y el asesinato de periodistas. 

Pero además, el senador zacatecano tiene bien claro, que es una trampa su presencia en 
la marcha de la lealtad al tirano, porque habría sido objeto no solo de violencia verbal, de 
esa que acostumbre López Obrador y sus seguidores, sino hasta de agresión física. Elena 
Chávez en el “Rey del Cash” recuerda con puntualidad lo que hizo AMLO con 
Cuauhtémoc Cárdenas. 

En la entrevista de ayer con Ciro Gómez, el aspirante presidencial migraña para la 
“corcholata” favorita, reiteró por enésima vez: «Yo estoy con el Presidente. Que quede 
muy claro. Pero no soy parte de un coro incondicional de seguimiento. Tengo mi propio 
criterio y tengo mi propia actitud política. Yo soy de los que piensan que es el momento de 
conciliar. Y creo que es un equívoco seguir en la confrontación y seguir en la ruta del 
encono y seguir en la ruta de la polarización». 

A los reproches de senadoras y senadores de su partido por su ausencia en la marcha, 
Monreal dijo que no es ingenuo; esa campaña de ataques es orquestada desde la jefatura 
del Gobierno de la Ciudad de México y por la vocería de la Presidencia de la República «a 
quienes les resulto incómodo porque tengo criterio propio». 

Su viaje a Madrid, se concertó dos meses atrás; “no es un viaje de descanso, es parte de 
mi trabajo legislativo, porque para eso me paga el pueblo, además el encuentro fue 
planeado por la Cancillería para mejorar la relación México-España”. Que también es 
tensa por los reclamos del Presidente a los españoles de hace 500 años con la conquista. 

Hace bien Monreal, por su seguridad física y política, no marchar el domingo. Perdería 
mucho de lo ganado fuera de la secta de López Obrador. Hay mucho más México fuera 
de la 4T… 

En el marco del Día Internacional Contra el VIH, que se conmemora cada año el 1 de 
diciembre, Movimiento Ciudadano en la entidad arranca la 11 edición de La Quincena 
“Diálogos por Michoacán” para visibilizar este padecimiento y apoyar a su prevención. 
Habrá distintas actividades que se llevarán a cabo del 1 al 10 de diciembre, con la 
presencia de la Organización “LGBT+Rights”, que en voz de su presidente estatal, Jesús 
Chávez, enfatizó y celebró que Movimiento Ciudadano en el estado se sume a las 
jornadas de trabajo sobre el VIH y la comunidad LGBTTTIQ+, las cuales tendrán eco en 
todo el territorio michoacano y donde colectivos como “Michoacán es Diversidad” y 
“Convihve” tienen un papel relevante. 

Con el encuentro “15 voces por la libertad: todas tenemos una historia” que se presenta 
hoy en el Cecoexpo de Morelia, abren Mujeres en Movimiento y el partido naranja las 
actividades por el Día Internacional por la Eliminación de la Violencia Contra la Mujer. 



 

 

Y este 25N, marchas en la CDMX y varias ciudades del país contra la violencia de género. 
Pareciera que lo único que avanza en torno a los derechos de las mujeres, es el 
feminicidio. Las carpetas de investigación por este delito crecieron en octubre, con lo que 
suman ya tres meses consecutivos al alza, de acuerdo al Informe de Seguridad que 
acaba de presentar Rosa Icela Rodríguez. 

Rarito ese plantón de la CNTEG en el Zócalo. Hasta parece valla humana a la marcha de 
las feministas. 

Pero estaba con Movimiento Ciudadano. El dirigente Antonio Carreño ya no responderá 
preguntas sobre los sombrerazos de Carlos Herrera para enchufarse a ese partido. En la 
Coordinación Nacional todo sigue igual y eso sí, las ansias del ex candidato a gobernador 
de la alianza opositora, lo único que ha logrado es que liderazgos en los municipios y 
alcaldes cierren filas en torno al coordinador estatal. 

No obstante, Monreal Ávila ve riesgos en cuando la movilización del oficialismo, sea factor 
“de una mayor confrontación y polarización social, si se involucran en ella sectores que 
actúen o descalifiquen a otros sectores, por ejemplo, a quienes participaron en la marcha 
del domingo 13. No conviene la polarización; lo he dicho siempre, porque después de la 
polarización viene violencia. No le conviene al país”. 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/ambigu-la-
marcha-de-la-lealtad-al-tirano/ 
 
 
RÚBRICA 
AURELIO CONTRERAS MORENO 
 
 LA VIOLENCIA DEL RÉGIMEN 
El régimen de la pretendida “cuarta transformación” ha demostrado en repetidas 
ocasiones su intolerancia hacia quien no comparte sus fobias y dogmas, y generalmente 
lo hace con altas dosis de violencia verbal, que después se traslada a sus seguidores más 
fanatizados que, esos sí, han estado dispuestos a que ésta llegue también al terreno de lo 
físico. 

Las conferencias “mañaneras” del presidente Andrés Manuel López Obrador son el 
ejercicio más acabado de cómo se hace propaganda indiscriminada a través de la 
violencia. En lugar de informar, el mandatario ocupa un tiempo y recursos técnicos y 
humanos que se pagan con dinero público para ofender, para estigmatizar, para linchar y, 
en varias y documentadas ocasiones, para mentir acerca de quienes más que 
adversarios, considera y trata como enemigos. 
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El presidente no solo se pelea con molinos de viento. Una buena descarga de su violencia 
la reciben las y los reporteros –los de a de veras, no la fila de paleros que pone 
Comunicación Social para aplaudirle y hacerle ridículas preguntas a modo- que de vez en 
cuando logran entrar a las conferencias matutinas y más eventualmente aún, le puede 
hacer una pregunta real. De las que no le gustan. 

De inmediato, la reacción del mandatario es intentar descalificar a sus interlocutores y a 
los medios en los que trabajan. Los más avezados, con mayor experiencia y que van bien 
preparados –lo cual cuenta muchísimo para resistir la andanada- han logrado salir bien 
librados del “paredón mañanero”. Pero lo que sigue entonces es una persecución digital 
de los bots, trols y textoservidores del régimen, que se coordinan para atacar y linchar en 
redes a quienes osaron “incomodar” al “líder amado y supremo”. En algunos casos, como 
mencionamos, han recibido también agresiones físicas cuando las hordas los identifican 
en la calle. 

Estas conductas son repetidas por autoridades de todos los niveles, que ante el ejemplo 
de la sistemática injuria presidencial, se sienten libres para ser prepotentes, violentos y 
brutos. En el sentido más amplio de la expresión. 

En más de una ocasión, en Veracruz hemos visto como el “valiente” gobernador 
Cuitláhuac García ha buscado acorralar y humillar a periodistas –y particularmente, a 
reporteras- que le preguntaron algo que no le gustó o que exhibió su incapacidad y la falta 
de eficacia de su administración. 

No ha sido el único funcionario estatal que comete esta clase de exabruptos cuando es 
cuestionado. Cómo olvidar cuando también en una comparecencia, la contralora general 
del estado, Mercedes Santoyo, llamó “feminazis” a las mujeres feministas que reclaman el 
respeto a sus derechos humanos básicos, como el de una vida libre de violencia, que esta 
administración se comprometió a defender hace cuatro años, y en lo que evidentemente 
ha fracasado miserablemente. 

Si es que alguna vez siquiera lo intentaron. 

Pero uno de los funcionarios más violentos –y grotescos- que hay actualmente en el 
estado de Veracruz es, irónicamente, quien tiene la responsabilidad de mantener la 
gobernabilidad y cuidar la concordia con todas las fuerzas políticas: el secretario de 
Gobierno, Eric Patrocinio Cisneros Burgos. 

Durante su comparecencia ante diputados para la glosa del cuarto informe de gobierno de 
Cuitláhuac García, Cisneros Burgos fue cuestionado por la diputada de Movimiento 
Ciudadano, Ruth Callejas, sobre información que ni siquiera es demasiada novedad: el 
altísimo nivel de violencia contra las mujeres que pervive en la entidad y que la mantiene 
en los primeros lugares nacionales en feminicidios y violencia de género. 

 

 

 

 



La respuesta de Cisneros dio una muestra de por qué Veracruz se encuentra en esa 
situación: salió con que “gracias” al OPLE ella era diputada, que por la “voluntad” de 
Cuitláhuac García había mujeres en puestos de alta responsabilidad como el Tribunal 
Superior de Justicia –aunque omitió decir que las manipulan y hasta las amenazan para 
que hagan lo que les ordenan los hombres que gobiernan- y que sus comentarios y 
críticas se los enviara mejor a los gobernadores de Jalisco y Nuevo León, estados 
gobernados por Movimiento Ciudadano, mientras su coro de acarreados –como los que 
se van a llevar el domingo al zócalo a la marcha de la megalomanía- agredía a gritos a la 
legisladora. 

Una escena similar a la de hace exactamente un año, cuando otra legisladora de 
oposición, la priista Anilú Ingram, lo cuestionó en ese mismo espacio sobre las numerosas 
denuncias por acoso sexual y laboral en la propia Secretaría de Gobierno. El tono 
majadero e intimidante fue el mismo, así como el linchamiento digital al que intentó 
exponer a la diputada. 

La violencia del régimen van in crescendo. Y casi siempre, se ceba contra las mujeres. 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/rubrica-la-
violencia-del-regimen/ 
 

 

ÍNDICE POLÍTICO 
FRANCISCO RODRÍGUEZ 
 
 Y SI NO #ESCLAUDIA ¿QUIÉN SERÍA EL “PLAN B”? 
Andrés Manuel López Obrador le ha levantado la mano haciéndola pasar como 
triunfadora… 
… y ni eso, ni sus visitas semanales a las capitales de los estados… 

… ni las miles de bardas pintadas –¿con qué ojos?– en una muy adelantada campaña 
que ya parece electoral y no preelectoral… 

… ni los carísimos consultores extranjeros a quienes contrata… 

… como tampoco los expertos, consejeros y asesores locales… 

… han podido levantar unos cuantos milímetros la pobre imagen de la señora Claudia 
Sheinbaum. 

Pareciera que sucede todo lo contrario. 

Cada video, tiktok o publicación que sube a las redes provoca rechazo y, no exagero, 
hasta repulsa. 

Cualquiera pensaría que esa desaprobación proviene del favoritismo del señor López 
Obrador, quien tampoco las trae todas consigo, excepto, claro, con aquellos a quienes 
dice que él no “acarrea” sino que les facilita el transporte y nada más les da un lunch para 
que no se desmayen en actos y marchas por su proverbial desnutrición, entre otras cosas. 
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Sheinbaum carece de ese don al que se conoce como carisma. 

Y no que el país requiera otro líder carismático y hasta mesiánico como sin duda es 
AMLO, pero sí simpático y empático… cuando menos. 

No es el caso de la jefa de Gobierno de sólo media CDMX… 

… porque la otra mitad es gobernada por la oposición. 

Y ahí, precisamente, está la explicación de su enorme problema. 

Como lo hace el Presidente de la República, doña Claudia se ha dedicado a polarizar en 
aras de repetir y repetir todos y cada uno de los dichos, epítetos y descalificaciones de las 
matinés político-etílico-literario-musicales del tabasqueño. 

Peor todavía, se ha olvidado de que fue electa para el cargo y actúa, entonces, como 
regenta, como si sólo le debiera la chamba, a una generosa invitación o nombramiento del 
“caudillo” llegado de Tepetitán. 

Desdeña las peticiones y exigencias de los capitalinos y, “¡a sus órdenes, jefe!”, pareciera 
que sólo está al servicio de quien le maneja los hilos desde Palacio Nacional. 

La ciudad –o al menos la mitad de la urbe que le corresponde– está, como nunca, al 
borde del colapso… 

… las pocas obras y servicios son inaugurados sin terminar, AMLO’s style… 

… en el Metro, que en trágico desplome de un tramo de la L12 ya cobró la vida de 26 
personas y dejó decenas de heridos, cada vez más hay un peor servicio y más y más 
accidentes… 

… se multiplican los carísimos festejos en el Zócalo, en aras de entretener el hambre de 
su menguada clientela electoral… 

… la industria busca nuevos puntos geográficos más allá de los límites capitalinos… 

… los comercios son víctimas del “cobro de piso” y sus propietarios prefieren cerrarlos, 
antes que perder la vida… 

… crece exponencialmente la presencia de los cárteles de la droga y otros grupos de la 
delincuencia organizada… 

… y la corrupción, tan criticada por ella en los discursos, campea en los más altos niveles 
de la estructura burocrática de la metrópoli que más recursos aporta al erario federal. 

Por eso, y mucho más, no es ocioso preguntar: 

¿Y si NO #EsClaudia? 

 

 



 

Experto en “Planes B” –porque últimamente le fallan todos los “A”–, ¿ya tiene uno el 
“destapador” de “corcholatas”? 

Victimizado y revictimizado por Sheinbaum 
El viacrucis de la familia de Aníbal Mújica comenzó al mediodía del 19 de septiembre de 
2017. 

Milagrosamente, su hijo Patricio salvó la vida en el terremoto de esa fecha. Justo cuando 
la tierra se movía, él regresó al salón de clases por su mochila. Él y cuatro compañeritos 
que decidieron acompañarlo también sobrevivieron al cataclismo. 

Estudiaba el segundo grado, en el Grupo B, del malhadado Colegio Rébsamen, en 
Tlalpan, todavía delegación que “gobernaba” Claudia Sheinbaum, a quien se atribuye 
haber dado permisos de construcción que afectaron la estructura del inmueble, mismo 
que colapsó, provocando el fallecimiento, en circunstancias dolorosas, de 19 niños y siete 
adultos, amén de innumerables heridos y de muchos niños más que todavía hoy viven y 
reviven a diario el trauma por lo cual requieren tratamientos, entre otros, médicos y 
psicológicos. 

Tres años después de la tragedia, las autoridades “procuradoras de justicia” encontraron 
un chivo expiatorio: la directora y propietaria del plantel, salvándole la cara a Sheinbaum 
quien ya para entonces despachaba –o aparentaba despachar– en la jefatura del 
Gobierno de CDMX. 

Aníbal se había desempeñado antes del 2017 en el área comercial de diferentes medios 
de comunicación. En aquel momento trabajaba para el ya desaparecido Departamento del 
Distrito Federal. 

Por sus contactos periodísticos, el grupo de dolidos padres de familia –profesionistas en 
su mayoría– le pidió que él estableciera contacto con periodistas a quienes narrarles la 
tragedia que vivían… que aún padecen. 

Y por sus contactos, también, con los gobernantes del momento, consiguió que el DIF 
local les brindara cierto apoyo económico. Apenas 1 mil 900 pesos mensuales a cada una 
de las familias de las víctimas para su atención con galenos y en nosocomios. 

Y empezaron las presiones en su contra. Primero de los salientes, quienes le pedían que 
convenciera a los paterfamilia para que hicieran declaraciones en contra de Sheinbaum 
que, gracias al influjo de AMLO, crecía en las encuestas. El colega se negó. Lo 
despidieron. 

Con el arribo de Sheinbaum al cargo lo reinstalaron. Pero más hubiera valido que buscara 
otros caminos. 

Los gastos crecían. Su señora esposa cayó enferma de cáncer. Los tratamientos de 
Patricio encarecieron. 

 

 



Sheinbaum lo había puesto en manos de incondicionales de ella. Nunca lo contrataron. 
No le daban qué hacer. Le rebajaron sus de por sí ya magros ingresos. Lo humillaron 
haciendo que cargara materiales pesados para el frustrado programa Pilares. Ahí se dio 
cuenta de la corrupción que desde el inicio de la gestión de doña Claudia ya había 
corroído a los altos funcionarios, quienes establecían raros contratos con proveedores 
que estos no cumplían y que además se burlaban ante Aníbal de esas sus “proezas”. 

Denunció. No le hicieron caso. Lo cambiaron de adscripción. Volvieron a bajarle el pago 
de honorarios… 

Y ahora las presiones en su contra fueron de los morenistas. Que convenciera a los 
padres de familia del Rébsamen para que ahora declararan públicamente a favor de la 
“corcholata” de marras. También se negó. 

Así hasta el anterior mes de septiembre cuando dejaron de pagarle arguyendo “abandono 
de empleo”, siendo que sus mismos “patrones” lo habían enviado a su casa durante y aún 
después de la pandemia. 

Su esposa sigue atendiéndose del cáncer con medicamentos cada vez más caros. 
Patricio en tratamientos. Y su hija mayor perdió ya la preparatoria por falta de pago de las 
colegiaturas. 

Todo esto lo sabe Sheinbaum con quien Aníbal Mújica mantenía comunicación hasta la 
semana anterior. 

Pero nada la conmueve. 

Su cara de piedra… corresponde a su alma de roca. 

 Indicios 
En día feriado, este lunes, utilizando a la fuerza pública armada con fusiles de alto poder, 
llevando tras de sí un nutrido grupo de fotógrafos y reporteros, funcionarios del gobierno 
de Guerrero “expropiaron” la Casa Club del Fraccionamiento Joyas de Brisamar, en 
Acapulco. El inmueble había sido entregado “en comodato” por la Administración estatal 
anterior al de esta otra “dama de la 4T” que es sin duda la hija de Félix Salgado 
Macedonio. Los vecinos alegan que no les han querido renovar el título de comodato y 
que ya han hecho costosas mejoras al inmueble que hasta hace poco estaba abandonado 
y casi en ruinas. Nada valió. En los medios, la hija de El Toro sin Cerca mandó a publicar 
que el gobiernito había “recuperado para los pobres lo que los ricos tenían en su poder”. 
Polarizar es el juego en todo el país. Y eso de que a los cuatroteros no “les salgan con 
que la ley es la ley” también es generalizado. * * * Por hoy es todo. Gracias por su 
compañía leyendo estos párrafos. Además de mi reconocimiento reciba usted mis deseos 
de que tenga ¡buenas gracias y muchos, muchos días! 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/indice-politico-y-
si-no-esclaudia-quien-seria-el-plan-b/ 
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QUADRATIN 
VÍCTOR MANUEL JUÁREZ 
 
UNA PIEDRA EN EL CAMINO A LA DEMOCRACIA 
En algún momento pensé que era un mal sueño o una pésima broma producto de las 
noches de insomnio y los duerme vela mañaneros. Ese momento en el que no sabes si 
sigues dormido o despiertas entre brumas, lagañas y hasta goles. Escuché entonces, a 
través del monitor, el noticiero de la mañana, algo sobre la comparecencia de la señora 
Rosario Piedra Ibarra ante los diputados, en el sentido de que el Instituto Nacional 
Electoral –la instancia autónoma fieramente atacada desde Palacio—fue omisa y hasta 
partícipe de la matanza ocurrida en 1952, cuando ciudadanos se manifestaban 
pacíficamente en defensa de su voto. Pero no, no era un mal sueño producto de la 
pesadez de la cena, era una de las notas principales del noticiero por la mañana, en la 
cual se daba cuenta de que la señora Piedra, titular, por dedazo, de la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos (CNDH) justificaba –según su entender de piedra—y ante el 
asombro de los legisladores el por qué transformar al INE. Dijo, y es de sorprender los 
niveles de falacia y hasta de locura, lo siguiente: “La impunidad no empieza ahorita. La 
impunidad lleva años en este país, lleva atropellos, ejecuciones extrajudiciales y por eso 
la recomendación que hicimos para lo del INE, porque hubo una masacre terrible en 1952, 
el 7 de julio de 1952. de más de 500 ciudadanos mexicanos que se manifestaban en 
forma pacífica y lo único que pretendían era que se respetara el derecho al voto”. Los ojos 
de los diputados federales casi se desorbitaron cuando la señora Piedra –que debería 
estar del lado de las madres que buscan a sus hijos desparecidos y son objeto de 
amenazas y hasta homicidios, o de las mujeres que ven cada día perder a más de diez de 
ellas a manos de feminicidios, o de los padres de los 43 de Ayotzinapa, que aún no 
encuentran paz y sosiego por la muerte o desaparición de sus hijos — que en el conflicto 
poselectoral de hace más de medio siglo, que derivó en la llamada Masacre de la 
Alameda, y que entonces el INE había participado con su silencio. Obvio que guardo 
silencio el INE, pues aún no había sido creado, pues el nacimiento, del tan señalado 
organismo por parte del gobierno de la 4T, ocurrió a principios de los 90s, luego del 
monumental fraude que llevó a Carlos Salinas de Gortari a la máxima magistratura y 
arrebató el triunfo a Cuauhtémoc Cárdenas. Entonces las elecciones las organizaba y 
calificaba la Secretaria de Gobernación, a manos de Manuel Bartlett. Desde ese día la 
titular de la CNDH ha cobrado importancia por sus dislates, falacias y argumentos casi 
demenciales. Nadie le cree y menos perdona que los motivos de su recomendación 
obedecen a que “la matanza, los asesinatos y atropellos fueron motivados por temas 
electorales y el que la mayoría de los mexicanos están a favor de las iniciativas de 
democracia participativa”. Piedra Ibarra no sólo defendió a capa y espada su postura, sino 
que también aseguró que esta cumple con lo que dice el artículo 102 de la Constitución. 
Sin embargo y es de recordarse que siete integrantes del consejo consultivo de la CNDH 
la rechazaron. Es decir que la han dejado sola en sus afanes de defensa a la reforma 
exigida por Amlo y ya muy pocos confían en sus dichos. Tan piedra y tan sola se 
encuentra.   De la misma manera y tocante a la controversia constitucional que interpuso 
el 15 de noviembre en contra del árbitro electoral ante la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), Piedra Ibarra dijo que es para defender su autonomía. Empero, ese 
mismo día el INE interpuso un recurso contra la Comisión a la que acusó de excederse en 
sus facultades y violar su autonomía.  
 
 



 
 
La señora Piedra –quien, a juicio de legisladores panistas, hace honor a su apellido—se 
exhibió sola en su afán por defender las posturas de su jefe, por defender la línea que le 
mandan desde palacio, pero sin argumentos creíbles. Tan así que ni su misma bancada la 
sacó del lodazal, ni fue mencionada en las famosas mañaneras del presidente López, 
tratando de hacer tareas que van más allá de su comprensión. La señora se ha convertido 
en una piedra en el camino a la democracia participativa, que tanto pregona, y en un serio 
obstáculo para la defensa de los derechos humanos de todos les mexicanos. La señora 
ya es de risa y candidata a ser la defensora de los derechos humanos en Qatar, donde 
prevalece la violación de los mismos, la misoginia, la homofobia y un desprecio a los 
derechos de los trabajadores. Entendí por qué se negaba a comparecer y argumentar que 
tenía su agenda completa. No era por desdén al Legislativo, era la carencia de 
argumentos. 
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FEDERICO BERRUETO 
 
LA OTRA CONTIENDA 
El interés de la elección de 2024 se centra en la presidencia. Los partidos, los medios y 
observadores de los asuntos públicos ponen su atención en la competencia presidencial. 
La realidad es que el primer domingo de junio se elegirán, además, senadores y 
diputados, 9 gobernadores, jefe de gobierno y alcaldes de la Ciudad de México, la 
totalidad de los congresos locales y 1,580 ayuntamientos. La elección de 2018, por la vía 
democrática, significó regresar al pasado del presidencialismo autoritario. El sometimiento 
del Congreso y la afinidad partidaria con el presidente de quienes prevalecieron en las 
elecciones concurrentes, permitió la reedición de aquello que había quedado atrás desde 
1997. El populismo obradorista, como todos los que han surgido en el mundo, llegan al 
poder por la vía democrática y, desde allí, con mayor o menor acento alteran las bases 
del régimen representativo, porque su esencia es el rechazo a la pluralidad y a las 
libertades políticas al invocar el vínculo directo entre el pueblo bueno y el líder, su 
reencarnación y único exégeta. El actual proceso político tiene un ciclo y un periodo 
terminal, que ocurre con la entrega del poder por parte del líder. De antemano se sabe 
que quien le suceda, aunque sea de su propio partido, significará un giro importante. Para 
bien y para mal, López Obrador es único e irrepetible. La fragilidad de los movimientos 
populistas radica en su dependencia en un líder, y el proceso político que conducen 
depende de su permanencia en el poder. López Obrador habla de dar continuidad a la 
transformación que ha emprendido. Sus referencias privilegian a los programas sociales 
elevados a la Constitución con el aval de sus adversarios y, también, a las obras públicas, 
algunas de ellas asignadas a las fuerzas armadas en su operación a manera de 
garantizar su permanencia. En perspectiva, el cambio prometido es muy menor, y en 
temas sustantivos hay retroceso, incluso en materia de política pública social, seguridad 
pública, economía y no se diga ya en la lucha contra la corrupción. El baluarte del 
obradorismo son las intenciones y su escudo el exceso retórico pendenciero. El proyecto 
populista se agota con la salida de López Obrador, pero deja un enorme vacío por el 
deterioro político, el desmantelamiento institucional, la pérdida de cuadros valiosos en la 
administración, la polarización y por su estilo de gobernar. El país será distinto y no hay 
marcha atrás.  
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Repensar el futuro es el desafío mayor. Tema fundamental será el nuevo mapa de poder 
y, particularmente, si el país regresará a la condición de gobierno dividido, es decir, 
cuando el presidente no tiene mayoría afín en el Congreso. Por esta consideración la otra 
contienda, especialmente la elección de diputados y senadores, reviste la mayor 
importancia. López Obrador en 2024 va por todo: que sea uno de los suyos -por ahora 
Claudia Sheinbaum-, quien gane la presidencia; pero, asimismo, que tenga el poder de 
cambiar la Constitución para cumplir con el anhelo populista: alterar los términos de la 
representación política, como propone en su iniciativa de reforma política, que destruye la 
pluralidad en el Senado y la vuelve marginal en la Cámara de Diputados. El esquema va 
más allá: minar el régimen republicano de división de poderes y la constitucionalidad de 
los actos de gobierno. Desde ahora, el escenario que se perfila hacia 2024 es el del 
gobierno dividido. La elección de 2021 fue un anticipo. A pesar de que Morena ha ido 
ganando gobiernos locales, en las zonas densamente pobladas hay un proceso social de 
rechazo al oficialismo. No queda claro si es suficiente para una alternancia en la 
presidencia, aunque sí para un avance de la pluralidad y el retorno del gobierno dividido. 
En esta circunstancia, el presidente apuesta a la polarización, recurso cada vez menos 
eficaz para construir mayoría y con un excesivo costo político y social para el país. La otra 
contienda debiera estar en el centro de la atención de la oposición. Es el espacio natural 
de oportunidad y una meta alcanzable no por mérito partidario, sino por el grado de 
insatisfacción y descontento ciudadanos. Por tal consideración, surgirían nuevos términos 
en la relación del opositor con el poder; el acuerdo y la negociación serían la vía, virtuosa, 
si no es subvertida por el oportunismo, la corrupción y la extorsión. 
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RESPUESTA 
TRABALENGUAS 
RICARDO SALDAÑA 

LA RECONTRAMARCHA 
La recontramarcha que efectuará el presidente López Obrador el próximo domingo, será 
una movilización organizada por el Estado, por consiguiente, habrá uso de recursos 
públicos para el acarreo y movilización de miles de personas que, convencidas o contra 
su voluntad, tendrán que participar. 
Según el presidente, la marcha no tiene que ver nada con la reforma electoral, cuestión 
que ni él se cree, pero así desea disfrazarla para que aparente ser una movilización para 
celebrar la transformación del país, como la definió hoy. 
Ya ayer el tabasqueño rechazaba que la organización de su marcha era por estar “ardido” 
por la concentración realizada por la sociedad civil donde participaron cientos de miles de 
personas en más de 50 ciudades del país. 
El circo que se prepara servirá, además de satisfacer el ego presidencial, para que las 
corcholatas den rienda suelta a sus deseos y aspiraciones, para que convivan con la raza, 
se dejen querer y sigan en campaña de manera descarada, pese a los señalamientos y 
amonestaciones realizadas por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 
por su conducta abiertamente ilegal. 
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Él mismo reveló que para el domingo, acudirán a la ciudad de México contingentes de 
todos los estados de la república gobernados por Morena, lo que implicará que los 
gobiernos estatales tendrán que “aportar” recursos para movilizar a sus simpatizantes. 
Ante ello, en Michoacán, ya los partidos de oposición denunciaron que las autoridades 
morenistas de diversos municipios, están obligando a los trabajadores a acudir a la 
marcha del próximo domingo. 
A su vez le advirtieron al gobernador Ramírez Bedolla que estarán muy pendientes de 
que no utilice recursos del erario público para el acarreo, pues ahora la ocurrencia 
presidencial también se ha convertido en una competencia política para ver qué Estado 
lleva más gente a la concentración…por supuesto, hay que quedar bien con el jefe. 
Todo lo anterior certifica que la histórica marcha civil del 13 de noviembre, le dolió y 
mucho a López Obrador, por lo que ahora la movilización de la venganza está en marcha. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-
s/138834-la-recontramarcha.html 


